



El presente análisis coyuntural parte de una selección de hechos que se han considerado importantes para comprender los sucesos ocurridos durante el mes de junio de 2013, integrando eventos económicos, políticos y sociales, ya que dichos acontecimientos afectan de manera significativa la realidad actual de Honduras y asimismo reflejan sus condiciones en estos tres ámbitos. Tiene como finalidad facilitar datos e información particular, ocurrida en el período en cuestión, mediante un recuento de la realidad nacional e internacional, con la identificación de los actores principales.

A continuación, exponemos los siguientes hechos: la renuncia de Juan Orlando Hernández de la Presidencia del Congreso Nacional, la carta enviada por parte de Senadores Demócratas a John Kerry pidiendo recortar cooperación en materia de seguridad a Honduras, las inconsistencias encontradas en las planillas de los Partidos Políticos inscritos, el fallo favorable de la CSJ al Recurso de Amparo presentado por el partido FAPER, terminando con el secuestro del periodista Anibal Barrow.

Retiro de Juan Orlando Hernández como presidente del Congreso Nacional

El candidato por el Partido Nacional, Juan Orlando Hernández oficializó a mediados de junio, a cinco meses de las elecciones generales de noviembre 2013, su retiro del Congreso Nacional (CN).

Éste alegó que aunque la ley no le obligaba a renunciar, sus principios políticos inculcados por su padre y demás formadores lo hacen dejar el Congreso para dedicarse de lleno a su campaña. Hernández se dedicará a recorrer el país en la búsqueda de los votos que le darían el triunfo en las elecciones presidenciales.¹ No precisó quién ocupará, ante su salida, la titularidad del Congreso Nacional, pero todo apunta a que será la actual vicepresidenta, Lena Gutiérrez.

El ahora ex presidente del CN se retira en medio de muchas críticas por parte de los otros candidatos de otros partidos, quienes le reclamaban que se despojara del poder y lucharan en la contienda electoral en igualdad de condiciones, insinuando en este sentido, que hacía uso de caudales públicos para fines proselitistas.²

Senadores demócratas escriben carta a Secretario de Estado Kerry exigiendo reducir fondos para Honduras

Veintiún senadores demócratas solicitaron a través de una carta al Secretario de Estado, John Kerry que conduzca una extensiva revisión de la asistencia por seguridad que Estados Unidos hace a Honduras, ya que les preocupa que la utilización que se hace de estos fondos en el país no es la correcta, puesto que “se

¹<http://www.elheraldo.hn/Secciones-Principales/Pais/Juan-Orlando-Hernandez-se-despide-del-Congreso-Nacional-de-Honduras>

² <http://www.latribuna.hn/2013/03/04/mauricio-villeda-joh-debe-renunciar-del-congreso-y-bajarse-al-mismo-nivel-de-todos/>

registran graves violaciones a los derechos humanos así como el deterioro del Estado de Derecho en Honduras”.

En la carta también se mencionan reportes de escuadrones de la muerte que trabajan con la Policía así como un patrón de violencia incesante que atenta contra periodistas, defensores de derechos humanos, miembros de las Iglesias y campesinos, así como homosexuales y miembros de la comunidad LGBT.

Termina solicitando e igual forma a Kerry que se abogue para que las elecciones programadas para noviembre de 2013 en Honduras, se den de la manera más libre, transparente y pacífica posible.³

El dramático impacto de recibir menor ayuda en materia de seguridad se trasladaría a enfrentar el flagelo del narcotráfico y crimen organizado sin el apoyo de los EEUU, lo que incrementaría el operar de estas actividades, lo que implicaría una imagen aún más negativa de Honduras.

Inconsistencias encontradas en las planillas de Partidos Políticos y fallo favorable de la CSJ ante Recurso de Amparo presentado por FAPER

Las más de más de dos mil inconsistencias detectadas en las planillas de candidatos a cargos de elección popular podrían significar la no participación de algunos miembros en la contienda, resultando en descontento y protestas, sobre todo en el Partido Anticorrupción (PAC) de Salvador Nasralla.

El plazo para subsanar todas las inconsistencias detectadas en las planillas de los seis partidos políticos que no participaron en las pasadas elecciones primarias culminó el día 28 de junio de los corrientes. La mayoría de estas inconsistencias se debían a la falta de constancias de vecindad así como cuentas pendientes de impuestos con el fisco hondureño.

Aunque desde un principio fueron detectadas más de dos mil falencias en la documentación que acredita la inscripción de estas instituciones políticas, los casos disminuyeron a unos 300, ya que hubo una respuesta efectiva de los partidos para resolver los problemas, informaron las autoridades del Tribunal Supremo Electoral (TSE). En caso de no corregir las inconsistencias, los candidatos que no reunieron los requisitos se quedarían fuera de las próximas elecciones generales.⁴

Por otra parte, los cinco magistrados de la Sala de lo Constitucional de la Corte Suprema de Justicia (CSJ) fallaron que los candidatos que en las elecciones internas no ganaron a través de votos un cargo popular, pueden participar en las generales.

Los candidatos de otros partidos que no salieron electos en las internas ahora pueden de nuevo, probar suerte, en las elecciones generales de noviembre. A pesar de que la Ley Electoral prohíbe este

³ <http://www.cepr.net/index.php/blogs/the-america-blog/twenty-one-us-senators-ask-kerry-to-conduct-thorough-review-of-security-assistance-to-honduras>

⁴ <http://www.tiempo.hn/color-pol%C3%ADtico/noticias/plazo-para-subsanar-planillas-vence-hoy>

comportamiento, el fallo judicial se ampara en la Constitución de la República, convenios internacionales y tratados de Derechos Humanos de los que Honduras es signataria.

Con dicho fallo, Andrés Pavón, candidato presidencial por el FAPER y UD, puede inscribir a los candidatos a diputados y a alcaldes que participaron en las elecciones internas de otros partidos políticos y que no salieron favorecidos.

Este recurso es sumamente importante porque abre las puertas de participación de todos los ciudadanos y deja que los partidos políticos puedan elegir a quienes quieran que participen en diferentes cargos de elección popular, siendo el caso de Ricardo Álvarez, quien no terminó siendo electo como candidato del Partido Nacional, y que inclusive impugnó el proceso electoral interno, pero que ahora opta al cargo de designado presidencial en la fórmula del candidato oficial Juan Orlando Hernández.

El candidato de FAPER solicitó ante el TSE la inscripción de candidatos que participaron en otras instituciones políticas durante los pasados comicios primarios para ser incluidos en sus planillas, pero días después fue denegada la petición por infringir las normativas de la Ley Electoral y de las Organizaciones Políticas, por lo que se presentó ante la CSJ a interponer un recurso de amparo.⁵

Secuestro del periodista Aníbal Barrow

Los niveles de violencia e inseguridad en Honduras siguen en niveles insostenibles. El día 24 de junio del 2013, el periodista Aníbal Barrow fue secuestrado en la ciudad de San Pedro Sula en compañía de familiares y su motorista en una camioneta de su propiedad; el periodista miembro del equipo de Televisión Globo se conducía junto a una nuera y su motorista en su automóvil cuando fue interceptado por individuos que se trasladaban en otra camioneta.

Las dos personas fueron abandonadas en las cercanías del estadio Olímpico de la ciudad mientras que a Barrow se le trasladó de vehículo para seguir una ruta desconocida⁶.

La constante situación de inseguridad, que últimamente se ha visto reflejada en secuestros, y muy preocupante que resaltados en el gremio periodístico. Ante esto, el Comisionado de los Derechos Humanos hondureño, Ramón Custodio dijo que, además del cautiverio en el que se encuentra el periodista, le preocupa que su estado de salud pueda requerir de asistencia médica, haciendo un llamado humanitario a los captores del periodista Barrow para que respeten su integridad física y faciliten su retorno al seno del hogar⁷.

Policías, Militares y Fiscales realizan operativos de búsqueda por la zona norte y litoral de Honduras sin resultados positivos. En las últimas horas trascendió que agentes estadounidenses se han sumado a las labores de localización del periodista hondureño, después de la solicitud de su hijo, quien pidió a los captores

⁵ <http://www.latribuna.hn/movil/2013/06/29/partidos-pueden-inscribir-candidatos-aplazados/>

⁶ <http://proceso.hn/2013/06/24/Nacionales/Se.llevan.por/70746.html>

⁷ <http://www.elheraldo.hn/Secciones-Principales/Sucesos/Conadeh-pide-liberar-al-periodista-Anibal-Barrow>

que se comuniquen con ellos para acordar la liberación de su padre a la vez que solicitó la asistencia del gobierno norteamericano; a la fecha, todavía no se sabe sobre el paradero del Sr. Barrow.

Derechos Reservados

Asociación Nacional de Industriales (ANDI)

AVISO DE RESERVA

La información contenida en este informe se ofrece con fines informativos y proviene de fuentes públicas oficiales. La Asociación Nacional de Industriales (ANDI) no asume responsabilidad, ni otorga la garantía de ninguna especie por el uso o aplicación que se haga de la referida información, o de la integridad de la misma.

El instrumento de Recuento de Hechos Políticos, Económicos y Sociales es para uso exclusivo de las empresas o gremios de la Asociación Nacional de Industriales (ANDI) afiliados al servicio; así como, de cualquier otra institución u organización que se suscriba a dicho servicio. Se prohíbe su distribución y venta.